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Seduta del 23 marzo 2017 

 

Il giorno 23 marzo 2017 alle ore 15.30 presso l’aula 15 della Facoltà di Ingegneria Civile e 

Industriale nella sede di via Eudossiana 18 si è riunito il Consiglio d’Area in Ingegneria 

Ambientale, per discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

1. Comunicazioni 
2. Nomina commissioni istruttorie del CdA 
3. Approvazione manifesti a.a. 2017/18 e coperture didattiche 
4. Questioni didattiche 
5. Varie ed eventuali 

 
Alle ore 15.45 il Presidente, constatata la validità della convocazione e verificato il 
raggiungimento del numero legale, dichiara aperta la seduta.  
 
Risultano presenti: Amorosi, Araneo, Attili, Boni, Cappelli, Cardarelli, Casini, Cellamare, 
Crespi, De Bellis, D'Orazio, Monti, Nascetti, Orlando, Petrucci, Pitolli, Polettini, Ricci, 
Rotonda, Sarti, 
 
Risultano assenti giustificati: Chiavola, De Michele, Fortunato (rappr. studenti), Leuzzi, 
Marrosu, Mastrangelo (rappr. studenti), Munafò, Napoleoni, Piga, Scarabotti, Serranti, 
Viotti 
 
Risultano assenti: Cedola, D’Ovidio, Maroscia, Magini, Marini, Miliziano, Nisticò, 
Napolitano, Sappa 
 
 

1. Comunicazioni 

Il Presidente riferisce ai membri del CdA le seguenti comunicazioni: 

 È stato assegnato dalla Facoltà al CdA un tutor per il corrente anno accademico, da 

condividere con il Corso di Studi in Ingegneria Edile – Architettura per un totale di 

150 ore di impegno di tutoraggio. Il tutor è l’Ing. Daniele Pietrosanti, che supporterà 

il CdA negli aspetti gestionali e organizzativi e nell’assistenza agli studenti 

 È stato recentemente emanato dal MIUR il DM 12 dicembre 2016 n. 987 

concernente la revisione delle procedure di autovalutazione, valutazione, 

accreditamento iniziale e periodico delle sedi e dei corsi di studio universitari. A 

seguito di tale Decreto, l’ANVUR ha predisposto una serie di linee guida che 

contengono le indicazioni sulle procedure da adottare in vista delle visite per 

l’accreditamento previste a partire dal 2017 

 È stato fissato anche per il 2017 il consueto appuntamento dell'Open Day del 

Dipartimento di Ingegneria Civile, Edile e Ambientale, che prevedrà per il 20 aprile 

p.v. una giornata dedicata all'Orientamento per gli studenti della scuola secondaria 

superiore. Il Presidente invita i colleghi interessati a organizzare visite e attività 
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illustrative presso le strutture/laboratori della Facoltà coordinandosi con i colleghi 

responsabili dell’organizzazione dell’evento 

 Sono state predisposte dall’Ateneo a partire dall’anno accademico corrente le 

nuove modalità di rendicontazione analitica dell’attività didattica dei docenti. Il 

Presidente riferisce delle discussioni avviate in sede di Giunta di Facoltà in merito al 

carico didattico per credito e alle variazioni di quest’ultimo a partire dal prossimo 

anno accademico 

 Sono stati ufficializzati dagli organi centrali di Ateneo i dati relativi alle 

immatricolazioni ai Corsi di Laurea e Laurea Magistrale in Ingegneria per l’Ambiente 

e il Territorio. Per il corrente anno accademico la situazione risulta la seguente: 61 

nuovi immatricolati + 4 studenti ripetenti per la laurea di primo livello; 52 nuovi 

immatricolati + 1 studente ripetente per la laurea magistrale. 

 

 

2. Nomina delle commissioni istruttorie del CdA 

Il Presidente comunica ai membri del CdA la volontà di confermare le funzioni delle 

commissioni istruttorie esistenti assicurando altresì la dovuta continuità rispetto ai lavori da 

esse già avviati. In particolare le commissioni istruttorie in essere presso il CdA risultano le 

seguenti: 

1. Giunta di Presidenza, con la funzione generale di indirizzo e coordinamento delle 

attività delle commissioni istruttorie e dei lavori del CdA 

2. Commissione Didattica, che opera nell’ambito del coordinamento e 

dell’organizzazione dell’attività didattica istruendo le pratiche inerenti alle carriere 

degli studenti (percorsi formativi, trasferimenti e passaggi, ammissioni, 

riconoscimenti, ecc.) e garantendo agli stessi il relativo orientamento. Si ricorda che 

tale commissione ha inoltre la delega del CdA a deliberare seduta stante in merito a 

pratiche didattiche di particolare urgenza. 

3. Commissione Rapporti con l’Esterno, che ha il compito di mantenere i contatti con il 

mondo del lavoro, enti pubblici e privati, associazioni industriali e ordini 

professionali, nonché di pianificare visite alle strutture dipartimentali in occasione 

delle giornate di orientamento per gli studenti, di curare i rapporti con le scuole 

secondarie superiori e promuovere l’offerta formativa in occasione di incontri 

specifici; 

4. Commissione Valutazione, responsabile delle azioni connesse all’assicurazione di 

qualità e alla valutazione dei corsi di laurea nonché agli altri adempimenti previsti 

dal sistema AVA. 

Il Presidente propone inoltre l’istituzione di un’ulteriore commissione istruttoria, che includa 

ed amplii le funzioni dell’esistente Commissione Erasmus. Si aggiunge pertanto alle 

precedenti la seguente commissione: 

5. Commissione per l’Internalizzazione, avente come compito la promozione e il 

coordinamento delle attività internazionali come il coordinamento di accordi 

Erasmus, la promozione e gestione di accordi di scambio (docenti, studenti) con 

Università straniere e la promozione e gestione di accordi di collaborazione 

scientifica per ricerca congiunta con Università, enti, fondazioni o associazioni 

scientifiche straniere 
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Il Presidente propone le nomine a coordinatori e componenti delle suddette commissioni 

istruttorie, invitando altresì ulteriori membri del CdA a candidarsi a far parte delle stesse. 

Sulla base delle proposte del Presidente e delle disponibilità emerse in sede di dibattito su 

tale punto, vengono stabilite per le commissioni istruttorie le seguenti composizioni: 

1. Commissione Didattica: Prof. Crespi (coordinatore), Proff. Cellamare e Monti 

(componenti); 

2. Commissione Rapporti con l’Esterno: Prof.ssa Boni (coordinatrice), Proff. Chiavola, 

D’Orazio, Napoleoni (componenti); 

3. Commissione Valutazione: Prof. Attili (coordinatore), Proff. Araneo, Crespi, Leuzzi, 

Pitolli, Rotonda, Viotti (componenti) 

4. Commissione Internalizzazione: Prof. Napolitano (coordinatore), Prof. Cappelli 

(componente), Prof. Piga (componente con funzione RAM – Erasmus). 

Il Presidente nomina altresì quali membri della Giunta di Presidenza del CdA i coordinatori 

delle quattro Commissioni Istruttorie e il Presidente uscente Prof. Cardarelli. Fa parte della 

Giunta anche il Presidente del CdA. La Giunta di Presidenza risulta pertanto composta dai 

seguenti membri: Attili, Boni, Cardarelli, Crespi, Napolitano, Polettini 

 
 

3. Approvazione manifesti a.a. 2017/2018 e coperture didattiche 

Il Presidente presenta ai membri del CdA le proposte dei manifesti della didattica 

programmata ed erogata per l’anno accademico 2017/18. In particolare, per quanto attiene 

alla didattica programmata, il Presidente illustra le modifiche proposte rispetto alla 

versione attuale del manifesto del corso di laurea di primo livello, dettate dalla necessità di 

una razionalizzazione dell’offerta didattica relativamente all’orientamento B (“Trasporti”), 

prescelto da un numero particolarmente esiguo di studenti. Si propone pertanto di ridurre il 

numero di crediti che differenziano tra i due orientamenti del corso di laurea di primo 

livello, mutuando altresì alcuni insegnamenti specifici per l’orientamento B da corsi erogati 

presso altri corsi di laurea della Facoltà. Segue il dibattito sulle proposte avanzate. 

Per quanto riguarda la didattica programmata per il corso di laurea magistrale, vengono 

confermate le modifiche di manifesto già approvate nelle precedenti sedute del CdA, già 

incluse nella versione proposta per l’anno accademico 2017/18. Il Prof. Crespi avanza la 

richiesta di modificare il nome dell’insegnamento di “Sistemi Informativi Territoriali e 

Geomatica” in “Geomatica”, motivandone le ragioni. Viene altresì proposto di inserire tra la 

rosa degli insegnamenti a scelta libera dello studente quello di Geomatics and ITS, 

erogato in lingua inglese presso il corso di laurea in Transport Systems Engineering. Si 

apre il dibattito sulle suddette questioni, al quale partecipano tra gli altri i Proff. Rotonda, 

Crespi e Cardarelli. 

Per quanto riguarda la didattica erogata, il Presidente illustra l’attuale situazione sulle 

previsioni delle coperture didattiche per l’anno accademico 2017/18, fornendo dettagli 

sulle modifiche recentemente intercorse alle modalità di attribuzione del carico didattico 

dei docenti attraverso il sistema GOMP. Il Presidente fa inoltre presente come per alcuni 

insegnamenti (essenzialmente delle materie di base) le coperture didattiche previste 

risultino al momento ancora indefinite a causa delle incertezze sull’accorpamento della 

docenza con altri corsi di laurea (presumibilmente Ingegneria Civile e/o Ingegneria 

Elettrotecnica). Si apre il dibattito sulla didattica erogata, durante il quale alcuni membri del 
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CdA segnalano la necessità di correzioni o modifiche delle assegnazioni didattiche 

indicate nella versione presentata del manifesto. 

Terminata la discussione, il Presidente pone in votazione l’approvazione dei manifesti 

della didattica programmata per i corsi di laurea e laurea magistrale per l’anno accademico 

2017/18 con le modifiche concordate in sede di discussione. Entrambi i manifesti vengono 

approvati all’unanimità. 

Per i manifesti della didattica erogata, il Presidente rinvia la votazione ad una successiva 

riunione del CdA, in attesa di ricevere indicazioni definitive circa le summenzionate 

coperture degli insegnamenti delle materie di base. 

 

 

4. Questioni didattiche 

Segue una discussione in merito alla necessità di garantire, per gli insegnamenti delle 

materie di base che subiranno variazioni per quanto riguarda le coperture didattiche, la 

continuità con i programmi degli anni precedenti e con le relative modalità d’esame. Alla 

discussione partecipano tra gli altri i Proff. Cellamare, Crespi e Cardarelli. 

Il Presidente fa presente che, a seguito delle già menzionate problematiche emerse 

relativamente alle nuove modalità di rendicontazione dell’attività didattica dei docenti, la 

Giunta di Facoltà ha proposto la modifica della corrispondenza tra numero di crediti per 

insegnamento e numero di ore di didattica frontale, passando dal valore attuale di 8 al 

valore di 10 ore/CFU. Nel sistema GOMP è necessario specificare la ripartizione del 

numero di ore svolte tra “aula”, “esercitazioni” e “laboratorio”. Dopo discussione 

sull’argomento, considerati l’accezione dei termini “esercitazioni” e “laboratorio” (che 

prevedono lo svolgimento di attività dedicate al di fuori delle aule usualmente impiegate 

per la didattica) nonché il tipo di didattica di regola impartita nell’ambito dei corsi di laurea 

in Ingegneria per l'Ambiente e il Territorio, il CdA delibera di attribuire le ore di didattica 

frontale interamente alla voce “aula”. 
 

 

5. Varie ed eventuali. 

Non ci sono argomenti da discutere in merito a tale punto. 

 

Esaurita la discussione degli argomenti all’ordine del giorno della seduta del CdA, la 

riunione viene chiusa alle ore 17:30.  

 

Il Presidente 
Prof.ssa Alessandra Polettini 

Il Segretario Verbalizzante 
Ing. Daniele Pietrosanti 

  
 
 


